



Distinciones del Consejo Superior Universitario

El Consejo Superior Universitario de la Universidad Nacional de Colombia, mediante Resolución No. 158 de 1996, Acta No. 19 del 12 de septiembre, concedió varias distinciones a importantes docentes de la Facultad de Medicina:

Por haberse destacado excepcionalmente en la docencia universitaria, la investigación, la extensión o la gestión universitaria, recibieron la distinción de Medalla al Mérito Universitario los doctores Carlos Agudelo Calderón, Alvaro Casallas Gómez, Magda Castañeda y Santiago Currea Guerrero.

Los doctores Odilio Méndez Sandoval y Heliodoro Náñez Burbano, recibieron la distinción de Profesor Emérito por destacarse de manera permanente en la docencia, la extensión, la dirección y la administración universitarias.

El Dr. Augusto Corredor Arjona recibió la distinción de Profesor Honorario, por haber prestado servicios notables a la universidad y haber contribuido al desarrollo académico de ésta.

La Revista de la Facultad de Medicina felicita a los docentes galardonados deseándoles éxitos en sus proyectos.

Novedades Docentes

NOMBRAMIENTOS EN PERÍODO DE PRUEBA

DEPARTAMENTO DE CIRUGIA

Dr. Stevenson Plata M.
Dra. María Patricia Gómez.

DEPARTAMENTO DE GINECOLOGIA Y OBSTETRICIA

Dr. Juan Manuel Acuña.
Dr. Pío Iván Gómez.

DEPARTAMENTO DE MEDICINA INTERNA

Dr. Hugo Alberto Fajardo.
Dr. Jorge Hernán López.
Dr. Ariel Pérez Monroy.
Dr. Antonio Iglesias G.

DEPARTAMENTO DE MEDICINA PREVENTIVA

Dr. Mauricio Restrepo T.
Dra. Maye Bernal Rivera.

DEPARTAMENTO DE MORFOLOGIA

Dr. Javier Mazuera Valencia.
Dr. Carlos Arturo Florido.

DEPARTAMENTO DE PATOLOGIA

Dra. Lilia María Sánchez B.
Dra. Lina Eugenia Jaramillo.
Dra. Susana Murcia de Onatra.

Seminario - taller de inducción docente

Los días 19 y 20 de septiembre de 1996, en el Centro Ejecutivo y Social Metrópolis de Bogotá, se llevó a cabo el seminario taller de

inducción docente, organizado por el Dr. Jairo Gómez González, Director del Departamento de Medicina Interna, y por la Dra. Análida Pinilla, Profesora Asistente de la Facultad de Medicina. El objetivo principal fue ofrecer a los nuevos profesores de la Facultad una oportunidad de integración y reflexión sobre su quehacer docente, profesional e investigativo.

Este seminario contó con el auspicio de AEXMUN y su presidente, doctor Fernando Chalem. Inauguró el taller el Decano, profesor Jaime Campos

Se contó con la participación de los siguientes expositores: Profesora Elsa Escobar Jácobe (Estatuto docente), Dra. Análida Pinilla (Conocimiento, ciencia, enseñanza y aprendizaje; recursos didácticos; y evolución del concepto evaluación universitaria), Dr. Alvaro Rodríguez Gama (El Idioma Médico), Dr. Rodrigo Pardo (Lectura crítica de la literatura biomédica); Profesoras Rita Flórez y Clemencia Cuervo (Composición de textos académicos), Profesor Luis Prada (Diseño y desarrollo curricular), Profesor Ignacio Hernández (Perfil del docente universitario), y Carlos Moreno Benavides (taller sobre técnicas de enseñanza).

El evento fue clausurado por el Dr.

Roberto Carrascal Pérez, Vicedecano Académico de la Facultad de Medicina.

Los docentes que asistieron al curso de inducción fueron:

Unidad de Dermatología: Dr. Héctor Castellanos; *Unidad de Endocrinología:* Drs. Roberto Franco Vega y Pedro Nel Rueda Plata.; *Unidad de Medicina Interna Integral:* Drs. Hugo Alberto Fajardo, Jorge H. López, María Teresa Pérez y Juan Manuel Arteaga; *Unidad de Neumología:* Drs. Alfredo Saavedra Rodríguez y Edgar Sánchez; *Unidad de Neurología:* Dra. Myriam Saavedra E.; *Unidad de Reumatología:* Dr. Federico Rondón Herrera; *Unidad de Microbiología:* Drs. Maye Bernal Rivera, Héctor Ricardo Leal; *Unidad de Anestesiología:* Drs. José Ricardo Navarro y Dra. Nohora Madiedo; *Unidad de Cirugía Plástica:* Drs. Herley Aguirre Serrano y Claudia M. Clavijo; *Unidad de Cirugía General:* Dr. Oscar Guevara. *Unidad de Neuocirugía:* Dr. Francisco Mackormic, Dr. Luis Heber Ulloa; *Área de Ciencias Sociales:* Drs. Juan Carlos Eslava y Rosa Helena Flórez; *Unidad de Toxicología:* Dra. Myriam Gutiérrez; *Unidad de Farmacología:* Dra. María Luisa Cárdenas; *Área de Parasitología:* Dra. Myriam Consuelo López; *Área de Virología:* Dra. Aura Lucía Leal Castro. *Unidad de Patología General:* Dras. Martha Eugenia Cabarcas y Martha Agudelo; Drs. Mario Parra Pineda y Arturo José Parada.

Actividades de los Departamentos de la Facultad

Departamento de Medicina Interna

XIV Curso anual del Departamento de Medicina Interna: Con asistencia de 400 personas se realizó este curso en el salón rojo del Hotel Tequendama,

los días 22 y 23 de noviembre de 1996. El programa tuvo los siguientes temas y expositores:

- Dislipidemias, Roberto Franco y Guido Lastra.
 - Timectomía Vs. Tratamiento médico en pacientes con Miastenia Gravis tipo IIa, Pablo Lorenzana y Daniel Hedmont.
 - Pulmón y enfermedades autoinmunes, Edgar Sánchez.
 - Características clínicas del síndrome de intestino irritable, John E. Prieto y Luis A. Angel.
 - Programa de control de antibióticos en un hospital de tercer nivel, Sonia Cuervo.
 - Tuberculosis pericárdica, Alfredo Saavedra y Jorge Marín.
 - Endotelio, Eugenio Matijasevick.
 - Autoinmunidad y embarazo, Mario Peña.
 - Inhibidores E.C.A., Hernando Matiz.
 - Absceso hepático en el Hospital San Juan de Dios, Análida Pinilla.
 - Retinopatía hipertensiva, Myriam Saavedra.
 - Abordaje del paciente con soplo cardiaco, Oscar Amaris.
 - Fisiopatogenia de la lepra, Michel Faizal.
 - Estado actual de la Ley de seguridad social, Alvaro Gutiérrez.
 - Hipotiroidismo y función cardíaca, Guido Lastra y Jorge Castillo.
- Mesa redonda: Dispepsia no ulcerosa Mod. Oscar Gutiérrez. Part. Luis Angel, William Otero, Oscar Beltrán.
- Nuevas perspectivas terapéuticas en infección VIH, Jaime Gaviria, Germán Pérez, Sonia Cuervo, Helena Martín y Carlos Manrique.
 - Encefalopatía hipertensiva, Pablo Lorenzana.
 - Frecuencia de infección por micobacterias en pacientes con VIH/SIDA, Martha Murcia.
 - Manejo invasivo del infarto agudo del miocardio, Mario Bernal.
 - Seguimiento ecocardiográfico de la hipertrofia del V.I. en pacientes hipertensos con tratamiento farmacológico, Hugo Fajardo y
- Anibal Ríos.
- El laboratorio en hematología, Rafael Tejada.
 - Nuevas drogas anticonvulsivas, Pablo Lorenzana.
 - Variaciones de la secreción ácidogástrica en el tratamiento para el H. Pylori, Mauricio Melo.
 - Acné y acné rosácea, Héctor Castellanos.
 - Efectos de los glucocorticoides sobre marcadores bioquímicos y la masa ósea, Pedro Nel Rueda.
 - Dermatitis seborreica, José Rómulo Villamizar.
 - Demencias, Germán Pérez y Claudia Gómez.
 - Artritis séptica, Federico Rondón.
 - Calidad de vida: una variable en el paciente crónico, Rodolfo Denis.
 - Evolución histórica del concepto de hipertensión arterial, Análida Pinilla.
 - Melanoma: Clasificación y factores pronósticos, Alvaro Acosta Madiedo.
- Mesa redonda: Síndrome antifosfolípido. Mod. Alvaro Sánchez. Part. José F. Restrepo, Octavio Martínez, Rodrigo Pardo.
- Mesa redonda: Neumonía adquirida en comunidad. Mod. Alfredo Saavedra. Part. Fernando Sanabria, Sonia Cuervo, Andrés Caballero, María Teresa Pérez.
- Conferencia Alfonso Uribe Uribe, Dr. Jaime Casasbuenas Ayala, MD.*
- V Aniversario Programa Control de la Tuberculosis**
- I Congreso de Tuberculosis.** En el Auditorio Rafael Casas Morales, organizado por el Comité coordinador del Programa Control de la Tuberculosis, la Facultad de Medicina y el Hospital San Juan de Dios, se llevó a cabo este evento científico los días 25 a 29 de noviembre de 1996. La programación fué la siguiente:
- La Tuberculosis a través de los tiempos, Dr. Gilberto Rueda

- Magnitud y tendencias epidemiológicas, Dr. Guido Chávez
- TBC: Enfermedad emergente, Dr. Favio Rivas
- Cronología programa de tuberculosis, Dr. Eduardo Guerrero
- Radiología en tuberculosis, Dr. Jorge Carrillo
- El laboratorio en tuberculosis, Dra. Gloria Mejía
- Biología molecular en tuberculosis, Dr. Luis Murillo
- Tipificación de micobacterias, Dra. Martha Inírida Guerrero
- Adenosina de aminasa en tuberculosis, Dra. Nancy Naranjo
- *Educación sobre relación médico-paciente, Dr. Serge Bonfils Prof. Titular. Universidad París VII. Dr. Honoris Causa Universidad Nacional de Colombia.*
- Tratamiento y quimioprevención, Dr. Carlos Awad
- Tuberculosis en niños, Dra. Magnolia Arango
- Tuberculosis meníngea, Dr. Rodrigo Pardo
- Tuberculosis pleural, Dr. Alfredo Saavedra
- Dimensión humana de la tuberculosis, Lic. Nelcy Lozano
- Apoyo nutricional y sida, Dra. Claudia López
- Patología en tuberculosis, Dr. Odilio Méndez
- Tuberculosis, revisión 5 años, Dra. Miryam Consuelo Neira
- Resistencia y multiresistencia, Dra. Clara Inés león
- Cirugía en tuberculosis, Dr. Augusto Castro , Dr. Jaime de la Hoz
- Proyectos de investigación, Secretaría de Salud de Cundinamarca
- Tuberculosis y diabetes, Dr. Carlos Rios
- Tuberculosis y embarazo, Dra. Edith Angel
- Políticas de salud en tuberculosis, Dra. Alba María Ropero
- Teleconferencia: "Tuberculosis

presente y futuro", Dr. Pablo Latorre; Panelistas: Dra. Magnolia Arango, Dr. Pablo Latorre, Dr. Andrés Caballero; Moderador: Dr. Hernando Rodríguez Vargas

El evento fué patrocinado por Merck Sharp & Dhome.

Mejor Interno, Concurso de Ascofame

En: Ascofame, octubre 25 de 1996, se efectuó esta premiación.

Mejor Universidad: Universidad de Antioquia, por obtener el mejor puntaje en el país. Siete internos fueron elegidos en los primeros 20 puestos.

Prueba: 989 estudiantes presentaron el examen.

Convocatoria de carácter nacional, 18 internos fueron premiados y corresponden a las Universidades de: Antioquia, Valle, Rosario, Militar, Vis, Caldas, Cauca, Cesu y Escuela Colombiana de Medicina.

Puntaje obtenido: en el 1o. y 2o. examen se suma para el total.

Mejor Interno.

- 1o.** 277/400, Evaristo Londoño Molinares, de la Universidad de Antioquia.
- 2o.** 275/400, Nicolás Alberto Zuluaga y Luis Alberto García Quiñones de la Universidad de Antioquia.
- 3o.** 274/400, Luis Alejandro Jaramillo Callejas, de la Universidad de Antioquia.
- 4o.** Mario Patiño Vélez, de la Universidad del Valle.
- 5o.** Oscar Mauricio Mejía Botero, de la Universidad Militar Nueva Granada.
- 6o.** Universidad Industrial de Santander (UIS)

Médicos galardonados por AEXMUN

En una sesión especial realizada en la Academia Nacional de Medicina, el día 25 de noviembre de 1996, se otorgaron distinciones como MIEMBRO HONORARIO a los doctores; Pablo Latorre Tortello, Jaime Campos Garrido, Gilberto Rueda Pérez, Rafael Sarmiento Montero y Hernando Matiz Camacho y como MIEMBRO EMERITO la doctora Emma Mora de Rivadeneira.

Doctorado *Honoris Causa*

El Rector de la Universidad Nacional de Colombia, hizo entrega del doctorado Honoris Causa 1996 al Doctor Serge Bonfils, Profesor Titular de la Universidad París VII, en acto académico llevado a cabo el día 27 de noviembre de 1996 en el Auditorio Olav Roots del Conservatorio de Música.

Premio de la Academia Nacional de Medicina

El equipo de trabajo integrado por el profesor Augusto Corredor Arjona, Santiago Nichols, Gloria Palma, Sofía Duque y Carlos Alvarez, recibió Mención de Honor por su trabajo sobre ONCOCERCOSIS en la edición anual del Premio Nacional a la Investigación, el cual cuenta con el patrocinio de Rhone-Poulenc

El libro "El Idioma Médico"

El día 12 de diciembre ha ocurrido el lanzamiento de la primera edición de este trabajo lexicográfico sobre la comunicación en medicina, en el se seleccionan y explican cerca de 5.000 vocablos representativos del lenguaje que se utiliza en la Ciencias de la Salud. El libro contiene 10 diccionarios que guian al lector desde la etimología griega hasta las nuevas palabras del

lenguaje electrónico, pasando por la etimología latina y los términos esenciales del inglés médico, las siglas y abreviaturas, los nombres tomados de científicos famosos, los premios nobel, los glosarios de las especialidades y la tecnología diagnóstica. Además tiene capítulos dedicados a enseñar como escribir en medicina, como evaluar los documentos médicos y la forma más adecuada para utilizar los recursos audiovisuales.

El autor el Dr. Alvaro Rodríguez Gama

es profesor Asociado de la Facultad de Medicina, Universidad Nacional de Colombia, Medalla al Mérito Universitario, desde hace varios lustros es el director de la Biblioteca Médica del Hospital San Juan de Dios, es coordinador académico de las aulas de informática y es el editor de la Revista de la Facultad.

La obra tiene el patrocinio de la Asociación Colombiana de Facultades de Medicina y fue impresa por Editorial Castillo. (R.M.G)